

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 30 DE AGOSTO DE 1774.

Constantinopla 4 de Julio de 1774.

DE resultas de varios Correos que han venido del Exército ha habido algunas conferencias entre el Muphti y los Ministros principales; y el Sultán asistió al Consejo de Estado el Miercoles y el Viernes de la semana anterior. Parece que habiendo sido atacadas y batidas por un Cuerpo de 120 Rusos las Tropas que mandaban *Dagستاني Ali* y *Tcharkas Mehemet Baxá*, envió el Gran Visir 700 hombres en su socorro, á las ordenes de *Abdoulresak*, Reis Efendi, y del Agá de los *Genizaros*. Este refuerzo atacó valerosamente al enemigo el 23 de Junio cerca de *Cosloudye*, por el lado de *Bazardschik*; en cuya accion se señaló con particularidad el Cuerpo de *Arnautes*; pero desmandada al fin la Caballería, introduxo confusion en la Infantería, y hubo de retirarse precipitadamente todo el Cuerpo con pérdida considerable. El Mariscal *Romanzow*, que ha pasado el *Danubio* á la frente de 1400 hombres, procura cortar la comunicacion entre nuestras Tropas y *Varna*, cuyo suceso causa mucha consternacion en esta Capital; bien que como nunca ha sido tan numeroso nuestro Exército, y aún se reforzará prontamente con 1200 hombres, sin otras muchas Tropas que se alistán por todas partes, esperamos se vean al cabo precisados los enemigos á desprenderse de las ventajas que hasta ahora han conseguido; y entretanto se toman providencias para detener á los fugitivos y obligarlos á que vuelvan á incorporarse en sus respectivos Cuerpos.

Habiendo hecho los *Rusos* un desembarco en *Brodon*, fueron rechazados por *Osman Baxá*, que manda en *Stanchio*; y en prueba de ello ha enviado este General algunas cabezas á la Puerta.

Varsovia 27 de Julio de 1774.

VA decayendo el Príncipe *Poninski* del concepto que se había formado de su zelo por el bien público, y aun se adelanta la malignidad á divulgar todos sus defectos, sin respeto al grado á que ha sabido elevarse, ni á la fortuna que ha adquirido, que quieren suponer haya sido por medios poco decorosos. Murmuran públicamente afeándole su gobierno y su codicia, y con especialidad el derecho ó contribucion que dicen solicita exígir de todos los *Judios* del Reino, que siendo á razon de ocho gruesos *Polacos* por cabeza, le produciría 20⁰ ducados (cerca de 840⁰ reales de vellon). Esperámos que con la abertura de los Tribunales se restablecerá en parte la tranquilidad pública, si las *Dietinas* no promueven nuevas turbaciones. Las Cortes de *Viena* y *Berlin* no piensan en reducirse á los límites que nos parecía haberselas señalado por el Tratado de reparticion; y la ultima, con especialidad, extiende los suyos continuamente sin que sepámos hasta dónde pensará llevarlos. Los Ministros de dichas dos Cortes presentaron los respectivos mapas de su demarcacion; con cuyo motivo se observa que reclama el Rei de *Prusia* no solo todo el curso del *Netze*, sino tambien sus dos orillas, y por consecuencia las Ciudades, Villas y Lugares de uno y otro lado. No sabemos el éxito de las negociaciones de los Sres. *Oginski* y *Kwileki* en las Cortes de *Viena* y *Berlin*, ni tenemos noticia positiva de las del Sr. *Brannecki*: únicamente aseguran se trata á este ultimo con mucha distincion; que la Emperatriz de *Rusia* le ha regalado muchos caballos, y que el Gran Duque le ha dado otro estimado en 1⁰400 rublos (28⁰ reales de vellon.) No dexaba de dar cuidado en *Petersburgo* la sublevacion de los *Tártaros*. Diximos que los *Cosacos* acantonados en *Volhynia*, á las ordenes del General *Romanius*, le habían abandonado repentinamente, y que extendidos por la *Ukrania Polaca* cometían muchos excesos: ahora añadiremos que los favorecen secretamente los *Cosacos* del *Dnieper*, sostenidos todos por los antiguos Confederados. Los referidos Pueblos que vivían anteriormente sujetos al dominio *Polaco*, pasaron al de *Rusia* en el año de 1667, confirmandose esta mutacion por el Tratado de 1686, en cuya virtud se cedieron al Imperio *Ruso* la Fortaleza de *Petscherko*, la Ciudad de *Kiow*, la de *Podol* y otras. Sus naturales son valerosos, aunque sin disciplina, y si con efecto llegan á declararse, será difícil sujetarlos, por ser gente acostumbrada á una especie de guerrilla, evitando cuidadosamente toda accion decisiva.

Desde la llegada de un Correo del principal Ejército *Ruso*, corre
la

la voz de haber conseguido éste nuevas ventajas contra los *Otomanos*; y se añade que viendose el Gran Visir cercado por todas partes en las montañas, había propuesto al Mariscal *Romanzow* un nuevo Congreso de paz ó una tregua. Interin recibimos la relacion circunstanciada de estos sucesos, presentaremos ahora el Diario de las operaciones de dicho Ejército desde 25 de Junio próximo pasado hasta el 10 del corriente.

„El Coronel *Uworow*, destacado por el Teniente General Conde „de *Soltikow*, derrotó el 25 de Junio en el Lugar de *Kadyskici* 600 „*Turcos*, haciendo quatro prisioneros; y várias partidas que se adelantaron al descubrimiento de los enemigos dieron libertad á 500 „*Christianos* de ambos sexôs. Otro Destacamento que el Teniente „General *Kaminski* había enviado el mismo dia ácia las montañas, se „adelantó hasta el Rio *Kanisza*, desalojando de allí á un Cuerpo de „enemigos. La Guarnicion de la Ciudad de *Ruszick*, sitiada por el „General *Soltikow*, hizo el 27 una salida contra el Regimiento de „*Abserosik*, con el fin de desalojarle del camino que conduce á *Constantinopla*; pero fue rechazada hasta los Jardines con alguna pérdida. El „General *Kaminski* por su parte rechazó igualmente el 28 al Seraskier „*Dagistanli Baxá*, que con 50 Caballos atacó su vanguardia á „tiempo que se abanzaba por el lado de *Fenibarar*, y habiendole „perseguido hasta las cercanías de *Schumlau* le tomó algunos prisioneros con seis Estandartes. El Coronel *Rosen*, despachado á *Razyad* por el General *Kaminski*, se vió cercado por tres lados „el dia 30 á tiempo que habiendose adelantado dicho General con „toda su Infantería, salió el Gran Visir de *Schumlau*, abanzandose „se con sus Tropas; pero nuestra Caballería atacó prontamente al „enemigo, le derrotó y persiguió hasta sus propias trincheras: en „cuya accion hizo prisionero á un *Bin Baxá* con 17 hombres, mató hasta 150, y se apoderó de cinco Vanderas, sin mas pérdida „de nuestra parte que la de 12 hombres muertos y 44 heridos, incluidos algunos Oficiales subalternos.

„El 2 de Julio hizo el enemigo un continuo fuego de artillería „por espacio de dos horas, así desde la Ciudad de *Silistria* como „desde su campo, contra nuestros *Cosacos Zaporoves*, que estaban en „el *Danubio* distribuidos en diferentes Barcas, y saliendo al mismo „tiempo 200 *Turcos* de los Jardines inquietaban á nuestros *Cosacos* „del *Don*; pero estos los hicieron volver escarmentados á la Ciudad, „con pérdida de algunos muertos y prisioneros. El mismo dia destacó el Teniente General *Soltikow* al Mayor General *Nastrzchokin*, „quien consiguió derrotar cerca de la Ciudad de *Turlak* á un Baxá „de

„de tres Colas; que conducía á *Ruszick* un refuerzo de 500 hombres,
 „en cuyo lance hizo prisioneros varios Oficiales distinguidos, y se
 „apoderó de las tiendas y municiones, con muchos caballos ricamen-
 „te enjaezados, reduciéndose toda nuestra pérdida á 26 hombres en-
 „tre muertos y heridos. Nuestras Tropas ligeras que se habian ade-
 „lantado ácia *Turna* encontraron el mismo dia 300 hombres de
 „Caballeria y los persiguieron por el arrabal hasta la Ciudadela,
 „despreciando el fuego de las baterias de ésta. El dia 6 salieron
 „de *Silistria* cerca de 400 hombres, los quales sostenidos de su
 „Artilleria pasaron el *Danubio*, penetraron en la Isla, y asalta-
 „ron hasta tres veces con mucho ímpetu el reducto en que el
 „Mayor General *Loyd* manda un Cuerpo de nuestras Tropas; pe-
 „ro saliendo á su encuentro el Mayor *Welianow* atacó á los enemigos
 „tan valerosamente con bayoneta calada, que á pesar de su superio-
 „ridad logró rechazarlos hasta sus propias Barcas, causandoles la pér-
 „dida de 600 hombres que dexaron muertos en la Isla, sin contar
 „los heridos y los que se ahogaron por la precipitacion con que se embar-
 „caron. Además se les echó á pique una de sus Barcas llena de gen-
 „te, y se maltrató á otras quatro, de forma que se vieron preci-
 „sados á abandonarlas, no habiendo perdido nosotros en esta accion
 „mas que 150 hombres entre muertos y heridos. La Guarnicion de
 „*Ruszick* hizo el dia 7 otra salida con 800 hombres entre Infante-
 „ría y Caballeria, dirigiendo su esfuerzo contra los puestos que
 „cortan el camino de *Constantinopla*; pero tubo igual éxito que la
 „primera, habiendo sido rechazada con pérdida de 800 hombres y
 „de 11 prisioneros. El Brigadiér *Zaborowski*, destacado ácia la aldea
 „de *Czalikow*, en el camino de *Andrinopoli*, derrotó tambien un
 „Cuerpo enemigo mandado por *Jusuf*, Baxá de tres Colas, haciendo
 „prisioneros algunos Oficiales de distincion con 42 Soldados, y apode-
 „randose de tres Vanderas, una cola de caballo y un baston de mando.
 „El Seraskier de *Ruszick*, á la frente de la Caballeria y de la Infan-
 „teria, aventuró el dia 10 otra salida, atacando con furor nuestros
 „puestos desde la mañana hasta la noche, con la idea de obligarnos
 „á levantar el sitio; pero inutilizó su empresa el valor de nuestras
 „Tropas, que le precisaron á volver á la Plaza, con pérdida de mil
 „hombres, sin contar los heridos.“

*Extraeto de Carta escrita en 17 de Junio ultimo por el Capitan
 Kinsbergen, Comandante de una Fragata que hace parte de
 la Esquadra Rusa del Mar Negro.*

„Cruzando el dia 9 del corriente entre *Kiseltas* y *Takeli* descubri-
 „mos á las dos de la tarde una Esquadra *Turca*, que se nos acercaba
 „con

„con viento favorable , tanto que á las quatro contámos 39 Embar-
 „caciones ; es á saber , 6 Navíos de línea , 9 Fragatas y vários Jave-
 „ques y Galeras. Nuestra flotilla solo se componía de 7 buques , sien-
 „do el mayor de 54 cañones ; pero sin embargo , resuelto el Contra-
 „Almirante *Titschakoff* á aventurar una accion , dispuso sus Naves en
 „batalla , y procuró acercarse á los enemigos. Estos se formaron
 „igualmente en una sola línea , y desde luego empezó el combate por
 „ambas partes , continuando sin intermision hasta las nueve de la no-
 „che. Los *Turcos* , que habían conservado siempre el viento y con-
 „taban con la superioridad de fuerzas para ponernos entre dos fuegos,
 „mudaron su formacion; pero advirtiendolo el Contra-Almirante, hizo
 „señal para retirarnos á una ensenada , donde queda segura la Esqua-
 „dra , pues aunque el enemigo intentó el 13 de Junio desalojarnos , no
 „lo pudo conseguir , y todavía sigue sus disposiciones para atacarnos
 „nuevamente.

Copenhague 16 de Julio de 1774.

DEseando el Rei contribuir en quanto sea posible al progreso de la navegacion , ha enviado dos Sábios á lo mas distante de la *Laponia* , que es la Isla de *Wardhuus* , situada entre los 70 y 71 grados de latitud , con el encargo de determinar puntualmente la longitud de la Villa del mismo nombre y de comprobar la situacion de las Ciudades principales de *Noruega*. La Isla de *Wardhuus* ó *Wardoë* , solo dista un quarto de milla del continente y tiene tres de circunferencia , hallandose dicho Pueblo á la orilla de un buen Puerto , que puede mirarse como el ultimo Lugar del Mundo , fortificado por la parte del *Polo Artico*. Aunque hasta ahora han sido inútiles las tentativas hechas para reconocer las Islas y los Mares que están debaxo del *Polo Antártico* , se sabe haber partido ultimamente una *Fragata Inglesa* , con dos Embarcaciones de transporte , para solicitarlo con nuevo ahinco.

Francfort 1 de Agosto de 1774.

EN las *Gazetas* de esta Ciudad se refieren muchas desgracias experimentadas por los *Rusos* desde que pasaron el *Danubio* , suponiendose que la victoria conseguida por ellos ha sido mui sangrienta de ambas partes : que desde entónces había continuos choques , en los quales se perdia bastante gente : que los Generales *Kaminski* y *Suwarow* , despues de haber batido el Cuerpo mandado por el Agá de los *Genizaros* , habían conseguido establecerse en la orilla derecha del *Danubio* , adelantando Destacamentos hasta mas allá de *Bazarzik* , y que sus puestos abanzados dominaban el flanco del Exército enemigo, el qual campaba en las cercanias de *Schumblau* ; pero que habiendolos rodeado el famo-

so *Asan Baxá* por medio de un diestro movimiento que hizo en tiempo oportuno , marchaba ácia su flanco izquierdo , en cuya posicion se esperan acaecimientos decisivos.

Berlin 11 de Julio de 1774.

ES muy posible que exâgéren los *Polacos* en sus relaciones cierta escaramuza que hubo entre un Destacamento de nuestros *Bosnianos* y las Tropas del Regimentario *Kraszewski* , aparentando agresiones y hostilidades empezadas por nuestra parte ; pero la verdad del hecho se reduce á las particularidades siguientes. Habiendose apostado el referido Regimentario con 100 hombres en un parage situado entre el *Netze* y el *Wartha* , comprehendido en los limites de las nuevas adquisiciones *Prusianas* , envió el General *Losow* un Destacamento de *Bosnianos* para observarle y para impedir se extendiese , con expresa prohibicion de hacer fuego ni cometer la menor violencia. Al acercarse nuestra Tropa dispararon sobre ella los *Polacos* que la esperaban en emboscada várias descargas , de cuyas resultas mataron algunos *Bosnianos* ; pero obligados éstos á defenderse hicieron fuego igualmente sobre los *Polacos* , desalojandolos del puesto que ocupaban y obligandolos á retirarse á un bosque inmediato : de que se convence que los *Polacos* han sido los agresores , y que segun apariencias habrán tenido orden para ello , con el fin de suscitar disputas con los *Prusianos*.

Viena 4 de Agosto de 1774.

POr un Correo despachado de las fronteras de *Transilvania* tenemos noticia de haberse firmado la paz entre *Turcos* y *Rusos* el 17 del mes ultimo por el Mariscal Conde de *Romanzow* y el Kiaya del Gran Visir ; pero sin que sepámos aun las particularidades de este grande acaecimiento ni las condiciones del tratado.

Soliman Efendi , Enviado *Turco* , tubo en los dias 27 y 30 del pasado sus audiencias de despedida del Emperador y de la Emperatriz Reina. Daria que discurrir su corta residencia en esta Capital , sinó se supiese haberlo solicitado él mismo , representando que si diferia su partida se exponia en su avanzada edad á los rigores de la estacion , y no podria hallarse en *Constantinopla* para el próximo *Ramazan* ó *Quaresma*.

El Emperador debe partir el dia 8 del corriente á ver los campamentos que forman este año las Tropas *Austriacas* en *Stiria* , *Böhemia* , *Moravia* y *Hungria*. Empezará S. M. Imperial el viage por el campo de *Stiria* , y concluirá por el de *Pest* , que es el mas considerable de todos , pues se compondrá de 34000 hombres mandados por el Principe *Alberto de Saxonia* y por el General *Ayasi* ; no debiendo ser me-

nos numeroso el campo de *Praga*, mandado por el Mariscal Conde de *Wied*. Mientras resida la Corte el mes próximo en *Laxemburgo*, camparán algunos Regimientos en aquellas inmediaciones, baxo las ordenes del Príncipe *Carlos de Lichtenstein*.

EL Obispo de *Senes* tubo el 10 del corriente la honra de presentar á SS. MM. y á la Familia Real la Oracion fúnebre que dixo en la Iglesia de la Real Abadia de *S. Dionisio* el dia que se celebraron las exêquias del Rei *Christianísimo Luis XV*.

Acaba de experimentarse en *Rennes* la eficacia de los medios que se emplean para restituir la vida á los ahogados. Un muchacho de diez años fue sacado del agua con todos los síntomas de la muerte, despues de cerca de media hora de haber caido; y habiendoscle dado los socorros que se acostumbra en tales casos, recibió el conocimiento y la salud al cabo de seis horas.

EL dia 16 del corriente se tendrá Congregacion general de Sagrados Ritos á presencia de Su Santidad, para la aprobacion de milagros del Venerable Siervo de Dios Fr. *Buenaventura de Potenza*, Sacerdote profeso de *Menores Conventuales*; pero la otra Congregacion general, señalada para el mismo dia, para la aprobacion de las virtudes en grado heroico del Venerable Siervo de Dios Fr. *Juan Pecador*, Religioso de la Orden de *S. Juan de Dios*, de la Congregacion de *Espana*, se ha diferido hasta el 23, por no incomodar á S. B. con dos Congregaciones en un dia.

Para quitar las ocasiones que pudieran distraer á los Fieles de la asistencia á las Misiones, se han cerrado por orden expresa de Su Santidad todos los Cafés, Hosterias, Bodegones, Tabernas y demás casas publicas, imponiendo á los transgresores una multa de diez escudos de oro, con otras penas corporales, á arbitrio del Eminentísimo Vicario. Siguen con buen orden las referidas Misiones, á cuyo fin se han dado las mas oportunas providencias, y entre ellas la de que estén los hombres separados de las mugeres.

EL Martes 26 del pasado se cayó al mar un niño de edad de cerca de 6 años, sin que lo hubiese visto persona alguna. Pasado algun tiempo se descubrió su cuerpo flutuando en el agua, y habiendole sacado muerto al parecer, se le puso al sol y se le aplicaron los demás remedios acostumbrados con tan feliz éxito que á la media hora empezó á dar señales de vida, y lo continuó de forma que en el término de

qua-

quatro horas se halló enteramente recuperado, con admiracion de todos los circunstantes.

Madrid 30 de Agosto de 1774.
EL Jueves de la semana anterior se vistió la Corte de Gala y hubo Besamanos general en el Sitio de *S. Ildefonso*, en celebridad de los dias de la Princesa nuestra Señora, de la Señora Infanta Gran Duquesa de *Toscana*, del Señor Infante *D. Luis* y de la segunda Princesa de *Nápoles*: con cuyo plausible motivo fue mui lucido y numeroso el concurso de Grandes, Embaxadores, Ministros estrangeros y otras personas de la principal Nobleza á cumplimentar á S. M. y Altezas.

El dia 19 del corriente arribó al Puerto de la *Coruña* el Paquebot, Correo de S. M., nombrado el *Colón*, que salió de la *Havana* en 9 de Julio próximo pasado con los Pliegos del Real Servicio y correspondencias del Público.

Real Cédula de 8 de Julio de 1774, comunicada al Supremo Consejo de Guerra para la recaudacion y destino de las condenaciones y multas que se impongan por los Tribunales y Juzgados de Guerra del Ejército y de Marina, y por los Jueces Ordinarios en las Causas de denuncias de Caballería del Reino, Reos rematados á Presidio, y otras cosas. Se hallará en la Librería de Francisco Fernandez, frente de las Gradass del Convento de S. Felipe el Real.

Instrucciones Christianas sobre el Sacramento del Matrimonio y sobre las Ceremonias con que la Iglesia le administra, por Mr. de Torneux: traducidas del Francés, con una Carta del Ilmo. Sr. D. Joseph Climent, Obispo de Barcelona: un tomo en octavo. Se hallará en la Librería de Copin, Carrera de S. Gerónimo: en Barcelona en casa de Pedro Frias; y en Valencia en la de Manuel Cabero.

Medicina Hippocrática, ó arte de conocer y curar las enfermedades por reglas de observacion y experiencia. Vá añadido un Discurso sobre la Inoculacion de las viruelas, y el modo de conocer quando se hallan en estado contagioso los hecticos y los pthiscos: su Autor el Doct. D. Francisco Rubio Setabense, Médico de Familia de S. M. Se hallará en el Puesto de Alfonso Martin de la Higuera, Gradass de S. Felipe el Real.

Continuacion de la coleccion de Estampas, que representan los principales pasages de la Biblia, de las quales hai yá publicadas todas las relativas al Viejo Testamento. Obra periodica que sale cada Martes: su tamaño de medio pliego, y ha empezado á publicarse el Nuevo Testamento. Se hallarán en la Librería de Sancha, en la casa de la Aduana antigua, Plaza de la Leña.

POR EL REI NUESTRO SEÑOR.

En casa de Don Francisco Manuel de Mena, calle de las Carretas.